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Членом первого президиума 
Городецкой организации ВОИ 
была Тамара Викторовна Шев-
ченко. Она и теперь в числе ак-
тивистов организации. При всех 
ограничениях, которые налага-
ет на нее заболевание, она до-
бивается значительных резуль-
татов в общественной работе, в 
увлеченности рукоделием. Вот 
что Тамара Викторовна расска-
зала о себе, о начале деятель-
ности организации:

- Я стала инвалидом, еще буду-
чи молодой. Как же было обидно 
и трагично понимать это! Я ведь 
по жизни очень активный человек, 
неравнодушный, мне до всего есть 
дело, а тут сплошь одни ограниче-
ния…

Сначала пыталась бороться в 
одиночку. Вот поставила себе цель: 
научусь ходить самостоятельно. 
Например, дойду сегодня хотя бы 
до забора детского сада, в котором 
работала до болезни. Дошла до за-
бора. Значит, на другой день надо 
попытаться зайти в детсад… Ну и 
так далее.

Муж и дети, конечно, мне сочув-
ствовали и помогали, но скоро я 
поняла, что общения с людьми мне 
не хватает. 

Во Всероссийскую организа-
цию инвалидов меня привлек Вя-
чеслав Васильевич Макашин. Он 
был председателем Заволжской 
первичной организации. Мы с ним 
встретились в больнице (а где еще 
тогда было встретиться инвали-
дам?) и разговорились. Он рас-
сказал, чем занимается, и сумел 
заинтересовать своими делами и 
заботами. Потом я зашла к нему 
в офис. Организация тогда раз-
мещалась при ателье, инвалиды 
понемногу шили: кто сумки, кто 
наволочки, кто мужские трусы… 

Я, однако, по своему заболеванию 
не могла принять в этом участие, 
потому что мне противопоказана 
вибрация, а у производственных 
швейных машин она неизбежна.

Вячеслав Васильевич направил 
меня на другие дела. Посещала 
людей, выясняла, какая помощь 
нужна инвалидам. Например, 
многие беспокоились, что войдут 
в зиму без достаточно заготов-
ленных овощей. Вот с этим и по-
могали, чтобы люди чувствовали 
себя уверенно. Поздравляли всех с 
праздниками, открыточки вручали. 
Если появлялась возможность сде-
лать продовольственные подарки, 
то развозили по домам сухие пай-
ки. Тут уж вся моя семья мне помо-
гала – муж и ребята мои тоже раз-
носили их.

Потом Вячеслав Васильевич 
отошел от дел, и меня выбрали 
председателем организации. К со-
жалению, я не могла из-за нездо-
ровья долго ходить в лидерах, и как 
только появилась подходящая кан-
дидатура, сложила полномочия в 
ее пользу. Сейчас у нас председа-
тель первичной организации про-
сто классная женщина. Такая ак-
тивная работа ведется обществом 
инвалидов в нашем городе! Видно, 
как целенаправленно и профес-
сионально действует нынешний 
председатель.

И еще мне помогли утвердить 
положительный душевный настрой 
женщины, которые объединяются 
клубом «Параскева». У меня есть 
подруга Надежда, она хорошо 
шьет. И меня привлекла к лоскут-

ному шитью, показывала, как надо 
все делать, помогала, подбадри-
вала. Она, кстати, тоже состоит в 
организации ВОИ, да и некоторые 
другие женщины имеют инвалид-
ность. Какие интересные работы 
они выполняют! Вяжут на спицах 
и крючком, занимаются бисеро-
плетением, вышивают… Надежда, 
подруга моя, так та прямо-таки 
художественные произведения 
создает из лоскутков ткани, целые 
картины «рисует». Я – что попроще: 
вот жилет на мне выполнен в тех-
нике лоскутного шитья, мелочевка 

разная: прихваточки, рукавички… 
Как все-таки это здорово – чув-

ствовать себя творцом! Я очень 
благодарна всем, кто помог мне 
преодолеть жизненные трудности, 
вовлек в общественную работу, 
научил творить. Большое спасибо 
тем добрым людям, встречи с ко-
торыми подарила мне судьба!

В Кулебаках, пожалуй, самым 
опытным председателем пер-
вичной организации ВОИ счи-
тается Полина Ивановна Левча-
кова. В мае ей исполнилось 70 
лет. Она в числе тех, кто способ-
ствовал становлению общества 
инвалидов в городе и районе. 
Вот что Полина Ивановна рас-
сказывает о том времени и о се-
годняшнем дне:

- Я живу в поселке Первомай-
ском, именно на его территории 
и была создана первичка. На на-
чальной стадии она объединяла до 
150 человек. Сейчас – много мень-
ше. Кого-то уж нет на белом свете, 
кого-то, совсем ослабевших, за-
брали к себе дети…

В общем, как начинали? Это 
ведь были очень тяжелые годы, 
людям не хватало самого необхо-
димого, о таком изобилии товаров, 
какое предлагают нынешние ма-
газины, приходилось только меч-
тать. Даже купить доски на гроб 
умершего человека было большой 
проблемой. Выручал леспромхоз, 
который тогда еще работал у нас. 
Но без того, чтобы походить по на-
чальникам, просить каждого, что-
бы помогли, причем желательно 
бесплатно, не получалось, конеч-

но. И ходила, и просила, и в конце 
концов получалось. Так и в других 
делах было.

У нас в поселке люди с инвалид-
ностью в основном пожилые. Они 
с радостью восприняли возмож-
ность более тесного общения со 
священнослужителями. Появилась 
церковь в Саваслейке, обновился 
и стал развиваться Кутузовский 
монастырский комплекс как часть 
Дивеевского, да и в Дивеево, кото-
рое довольно близко от нас, стали 
чаще наведываться. Однако сре-
ди наших инвалидов немало лю-
дей, которым трудно выбраться не 
только из поселка, но и из родного 

дома. Но духовно причаститься к 
святым таинствам хотят и они. Для 
них я как председатель первички 
организую посещение священно- 
служителя на дому. Договариваюсь 
с батюшкой, привожу его на место, 
помогаю ему в служении, как могу. 
Надо ли говорить, как важно для 
людей получить такую духовную 
помощь!

Дополняет этот рассказ 
председатель Кулебакской ор-
ганизации ВОИ Борис Иванович 
Конурин:

- Когда Полина Ивановна прихо-
дит в офис нашей организации, ни-
чем другим мы уже не занимаемся 
– лишь теми заботами, с которыми 
она пришла. Но мы только рады 
таким активным председателям 
первичек и с удовольствием им по-
могаем. Она очень добрая, и люди, 
чувствуя это, тянутся к ней, идут с 
радостью и печалью.

Капитолина Михайловна Бо-
рисова, член Всероссийско-
го общества инвалидов с мая  
1988 года, Советский район 
Нижнего Новгорода:

- Об обществе инвалидов я уз-
нала так: на двери подъезда на-
шего дома появилось объявление, 
где сообщалось, что людей с ин-
валидностью, желающих вступить 
в ВОИ, просят прийти в красный 
уголок жилищно-коммунального 
отдела. На первом же собрании 
выдали нам удостоверения, что мы 
являемся членами общества инва-
лидов.

Работа началась с того, что дали 
нам помещение на улице Ошар-

ской, в подвальчике. Надо было 
его освоить, привести в порядок. 
А потом появилась возможность 
помочь людям получить домашний 
телефон. Тогда ведь очень трудно 
было с телефонами, ждать при-
ходилось годами. Кстати, именно 
благодаря ВОИ у меня самой скоро 
появился дома телефон. И многие 
другие сумели поставить его.

Мы много ездили. Не только по 
Горьковской-Нижегородской обла-
сти – по всей стране. А так как это 
был еще Советский Союз, то мы ез-
дили и в те места, которые сегодня 
являются заграницей. Например, 
побывали в Ташкенте в 1991 году. 
Вот где красота земная! Или вспо-
минается семинар, который был 
организован во время плавания 
на теплоходе «Георгий Жуков». Нас 
там учили, как составлять планы, 
как проводить мероприятия и так 
далее…

Членство в обществе давало 
нам право бесплатно пользо-
ваться транспортом. Надо ли го-
ворить, какой это привлекатель-
ный момент для тех, кто еще не 
вступил в ВОИ? Тех инвалидов, 
кто пока оставался вне нашего 
общества, мы «разыскивали» с 
помощью анкетирования. Про-
сто ходили по домам и предла-
гали жителям заполнить анкеты, 
одновременно рассказывая об 
обществе инвалидов. Ходили и 
на предприятия: пропагандиро-
вали мероприятия ВОИ, просили 
помощи у руководства на их про-
ведение. Очень хорошо помога-
ла районная администрация. На-
пример, там могли дать талоны 
на питание на целый месяц, что 
было существенной поддержкой 
для небогатого бюджета инвали-
да.

Мы очень активно участвовали 
в художественной самодеятельно-
сти, не раз побеждали в областных 
смотрах и фестивалях. Такие руко-
дельницы у нас есть – чудо! Спор-
тивные мероприятия без нас тоже 
не обходились. Я сама и в настоль-
ный теннис играла, и в шашки, и в 
шахматы.

Знаете, оглядываясь назад, я 
благодарю Бога за то, что на моем 
жизненном пути появилось обще-
ство инвалидов. Я считаю, что оно 
сделало мою жизнь длиннее, насы-
щеннее интересными событиями и 
встречами с хорошими людьми.

К 25-летию ВОИ

• Страницы истории 

•Доступная
 среда

Так, на Богородском 
автовокзале были по-
ставлены новые двери, 
оборудована кнопка 
для вызова помощи, 
окошко одной из касс 
опустилось на высо-
ту 80 сантиметров от 
пола, что очень удобно 
для инвалидов-коля-
сочников. Из того, что 
осталось сделать, со-
общают проверяющие, 
- разместить яркие 

таблички для слабо-
видящих. Кроме того, 
по заверениям руко-
водителей автотран-
спортного предпри-
ятия, к концу года 
Богородский ПАП при-
обретет автомобиль 
для перевозки  пасса-
жиров с ограниченны-
ми возможностями. 

«Мы вполне до-
вольны результатами, 
- говорит заместитель 

начальника отдела ме-
дико-социального об-
служивания населения 
министерства соци-
альной политики Ни-
жегородской области 
Александр Сорокин. – 
Ситуация медленно, но 
верно меняется в луч-
шую сторону. В рамках 
реализации региональ-
ной программы «Фор-
мирование доступной 
среды жизнедеятель-
ности в Нижегородской 
области» на 2010-2013 
годы  становятся до-
ступнее для колясочни-
ков аптеки, магазины, в 
метро появился подъ-
емник. Однако нужно, 
чтобы и в самом обще-
стве менялась и форми-
ровалась новая культура 
социальной ответствен-

ности. И если коммер-
сант строит здание 
магазина или переобо-
рудует помещение под 
аптеку, то он уже должен 
предполагать, что сюда 
должно быть удобно  
зайти и слепому челове-
ку, и инвалиду-колясоч-
нику».

Как отметил Алек-
сандр Сорокин, за по-
следнее время была 
проведена 91 про-
верка, по результатам 
было выдано 65 пред-
писаний. Специали-
стами министерства 
составлен план по 
проверке объектов, ут-
вержденный прокура-
турой. В него включе-
ны больницы, вокзалы, 
магазины, аптеки, уч-
реждения социальной 
защиты. Финансирова-
ние областной целевой 
программы составляет 
87,5 млн рублей.

•Месячник 
пожилых людей

То, что это не просто слова, 
а реальность, продемонстри-
ровал вечер отдыха «Золотая 
осень», прошедший в НОРЦИ 
в рамках празднования Месяч-
ника пожилых людей. В гости к 
пациентам реабилитационного 
центра в этот день пришли вете-
раны микрорайона «Полтавский» 
и члены ВОИ Советского райо-
на, подготовившие для хозяев 
праздничную программу. Ее из-
юминкой было выступление хора 

«Оптимист». Хор исполнил песни 
разного жанра, объединенные 
общей темой осени.

В конференц-зале НОРЦИ, 
где были накрыты праздничные 
столы и звучала музыка, царила 
теплая, дружеская атмосфера, 
и как-то не верилось, что у всех 
этих людей есть проблемы со 
здоровьем.

А в борьбе со старостью и бо-
лезнями пожилые люди, инвали-
ды не одиноки. Совершенствуют-

ся реабилитационные методики 
и программы – и они широко при-
меняются в НОРЦИ и других 
реабилитационных центрах 
Нижегородской области, - совер-
шенствуется реабилитационная 
техника. С последними новин-
ками в этой области участников 
встречи познакомили представи-
тели «Нижегородского протезно-
ортопедического предприятия» и 
ортопедического центра «Юли-
анна». Они рассказали о продук-
ции фирм.

Осень жизни далеко не ее за-
вершение, и на этом отрезке 
жизнь может быть столь же пре-
красна, как в периоды юности и 
зрелости. 

Над ошибками 
поработали

Мы помним,
 как всё начиналось...

Благословляя
осень жизни

На пользу делу пошла проверка социаль-
но значимых объектов города Богородска на 
предмет их доступности для инвалидов, про-
веденная пять месяцев назад специалистами 
министерства социальной политики Нижего-
родской области. Повторный рейд по мага-
зинам, аптекам, на автовокзал Богородска, 
проведенный тем же ведомством 16 октября, 
показал, что многие выявленные ранее нару-
шения сегодня устранены.

В песне «У природы нет плохой погоды» на слова Эльдара 
Рязанова есть замечательные строки: «Осень жизни, как и 
осень года, надо, не скорбя, благословить…» Избежать старо-
сти нельзя, но и поддаваться ей, не сопротивляясь, не стоит. 
Человек в силах отодвинуть ее на один-другой десяток лет. 
Все зависит от нас самих.

Перелистывая страницы славной истории Всероссий-
ского общества инвалидов, невольно начинаешь заду-
мываться, а с чего все начиналось? В далеком 1988 году 
лидеры инвалидных групп и сообществ нашей страны 
стали объединяться ради защиты прав и интересов  осо-
бо нуждающейся категории граждан – инвалидов и инте-
грации их в общество.

Мы обращаемся к нашим читателям, напишите, пожа-
луйста, свои воспоминания о делах и людях той поры, о 
том, что в вашей жизни связано с общественной органи-
зацией ВОИ, которая летом будущего года отметит свой 
славный 25-летний юбилей.

•Здоровье

Форум «Дни диабета в Нижего-
родской области» давно вошел в 
ежегодное расписание мероприя-
тий медико-социального характе-
ра, которые проводит Нижегород-
ская диабетическая лига. В этом 
году нижегородские врачи-эндо-
кринологи и их пациенты встре-
тятся на площадке форума в 17-й 
раз. И, как и в предыдущие годы, 
форум будет приурочен к Всемир-
ному дню борьбы с диабетом, ко-
торый отмечается 14 ноября. 

Форум - уникальная партнерская 
акция, направленная на улучшение 
методов лечения больных диабетом  и 
ухода за ними, на повышение инфор-
мированности общества об опасно-
сти этого заболевания, на выявление 
новых ресурсов для профилактики и 
диагностики диабета.

Повышенное внимание к этой бо-
лезни не случайно. Сегодня сахар-
ный диабет признан одной из самых 
серьезных медико-социальных про-
блем человечества.  Распростране-
ние этого хронического заболевания 
приобрело пандемический характер. 
Если 20 лет назад количество людей 
с таким диагнозом не превышало  
30 млн человек, то сегодня перева-
лило за 366 миллионов. Ежегодно от 
диабета и его осложнений погибает 
более 4,6 млн заболевших.

В России официально зарегистри-
ровано более 3 млн больных диабе-
том, однако, по оценкам специали-
стов, сегодня в стране их не менее  
9 млн. Иными словами, на одного 
выявленного больного приходится  
3-4 жителя РФ, которые не подозре-
вают о недуге, поскольку развитие 
болезни проходит с неявно выражен-
ной симптоматикой. И это тревожно, 
потому что за время скрытого харак-
тера течения болезни в организме за-
болевшего могут развиться тяжелые 
осложнения: сердечно-сосудистые 
заболевания, инсульт, нефропатия, 
слепота.

В Нижегородской области числен-
ность больных диабетом с 1994 по 
2012 годы, только по данным регистра 
диабета, увеличилась с 53 тысяч до 
110 тысяч человек, и это несмотря на 
значительную смертность, вызванную 
критическими осложнениями.

Сахарный диабет пока считает-
ся болезнью неизлечимой. Однако 
Нижегородская диабетическая лига 
убеждена, что победить диабет мож-
но, если изменить парадигмы борьбы 
с заболеванием, подходов в его лече-
нию и отношение к нему общества.

«Наша национальная дискуссия во-
круг эпидемии сахарного диабета всту-
пила в новую фазу, когда пришло вре-
мя действий на национальном уровне, 
действий финансово подкрепленных 
и планируемых на федеральном уров-
не». Таков рефрен нынешнего года 
Всемирного дня диабета в России. 

В программе нижегороодского 
форума – научно-практическая кон-
ференция «Достижения науки – в эн-
докринную практику» для специали-
стов и активных обученных пациентов 
(она пройдет 15-16 ноября в Нижего-
родском государственном академи-
ческом театре кукол), специализиро-
ванная медико-социальная выставка 
«Диабет. Новейшие технологии диа-
гностики и лечения» (в фойе театра).

Вторая фаза информационного 
проекта пройдет 17 ноября с 10.00 в 
залах кинотеатра «Рекорд» (ул. Пи-
скунова, д.11). Выставочная програм-
ма дополнится программой «Проверь 
себя на диабет», где все пожелавшие 
смогут в течение 2-3 минут получить 
реальный «личный гликемический 
портрет» поджелудочной железы с 
рекомендациями на будущее – бли-
жайшее и отдаленное, прослушать 
лекции ведущих диабетологов ре-
гиона и главных внештатных специ-
алистов Минздрава, пообщаться с 
лидерами ассоциаций пациентов – 
Нижегородской диабетической лиги, 
Российской диабетической ассоциа-
ции и, в частности, получить ответ на 
вопрос о том, как добиться полноты 
льготного лекарственного обеспече-
ния в конкретной поликлинике.

Анастасия ПАВЛОВА

В защиту 
будущего




